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“离开家乡，去哪儿都是远方”
这是一个对家乡有着深深执念的超级学霸
他希望通过努力，为宁波培养更多物流人才

时间闪回到 1991 年，作

为效实中学的学霸，汪浩获

得保送大连理工的机会。在

那个大学毕业还包分配的

年代，汪浩和家人选择了船

舶 制 造 专 业 ，因 为 宁 波 有

海，他要回来。也许就是这

第一次远离时的选择，决定

了他今后的人生方向，世界

各地求学14年后，他还是回

到了家乡宁波。他说，离开

了家乡，去哪儿都是远方。

一个对家对家乡有着深

深执念的超级学霸，这就是

浙江大学宁波理工学院中

东欧物流学院院长汪浩给

人的第一印象。

□记者 戴晓燕

有能力的人
在哪儿都能成功

汪浩教授是目前国内当之无愧的物流专
家。听他的人生经历，你会觉得，学霸的人生果
然非同凡响。

效实保送大连理工，本科学的船舶制造。
保研清华，但是清华没有船舶制造专业，

所以选择了土木工程。
拿到全额奖学金，去新加坡国立大学读

博，终于找到了自己的兴趣所在，选择了交通
物流管理专业。后来又去美国德州大学做了博
士后。

2005年回国受聘于浙江大学宁波理工学
院，曾任商学院副院长，现在是中东欧物流学
院院长。

他还是波兰比亚维斯托克理工大学的荣
誉教授，这个大学建校以来就5位荣誉教授。

他参与过日本新干线福冈段桥梁的设计，
还在新加坡做过物流咨询工作。

2005年回到宁波后，做的第一个项目就
让他骄傲至今，用5年时间，为雅戈尔研发设
计出了国内第一座成品服饰自动化物流中心。

现在，他在大学潜心教学，作为国内最早
开设的一批物流专业，他的学生遍布物流的各
行各业，他不仅在国内教学，还去波兰教学。

“我在波兰给研究生上课，一个班的学生
来自7个不同的国家。”汪浩说：“我始终相信，
有能力的人，在哪儿都能成功。”这显然是属于
学霸的天然自信。

从求学时，不同专业间的自由转换，到
现在，担任各行各业的物流顾问，他始终游
刃有余。

他说这一代人
是赶上了好时候

汪浩一直感慨，自己这一代人是赶上了
中国发展的好时候，抓住了好机遇。

“天时、地利、人和都占到了，不然哪里
有现在这样的好日子过。”

“你看，我回国时，正好是中国开始崛
起，需要人的时候。我回到了中国，回到了宁
波，我们理工学院的物流专业在国内都算是
早的，宁波港口的发展、外贸的发展、交通基
础设施建设，都需要大量的物流人才，我的
专业所学得到了发挥。”

“习总书记提出共建‘一带一路’的倡
议，我们中东欧物流学院应运而生，这六年
来，我也随之走出了宁波，将我的所学传播
到了‘一带一路’国家，这也是国家发展带给
我的机遇。”

汪浩还一直感恩自己能在家乡宁波发
挥所长，在他看来，只要离开家乡，去哪儿都
是远方。

“我很庆幸自己学成以后回国了，还回
了家乡宁波。看到身边那么多人，需要背井
离乡在外打拼，我就觉得自己很幸运，父母
家人、儿时的同学朋友，我熟悉的一切，近在
咫尺。况且，宁波就是最适合我发展的地方，
能回家，何乐而不为。”汪浩说。

对于他回国发展，尤其选择回到宁波发展，
身边也有人表示不理解，他们觉得，汪浩应该去
更大更好的平台，但是，汪浩一直不为所动。

汪浩说，自己也到过100多个国家，但他
始终觉得，现在的中国最需要人才，也最适
合各种人才发挥。

前段时间有部电视剧《都挺好》很红，汪
浩说，剧里苏明哲在美国的生活，非常真实
地反映了大多数依靠求学，最后扎根美国的
中国留学生的真实状态。

“我也有很多朋友选择留在了国外。有
人战战兢兢奋斗了10多年，才过上了相对稳
定的生活，中间那么多年，和苏明哲一样，生
怕工作出现断档生活发生变故，失去身份。
也有人学成后，在美国一直找不到好去处，
于是下定决心回国，现在已是国内一流专
家。国内的发展机会更多，尤其是应用的市
场更广。我认识很多在国外的朋友，这些年
基本上成就就停留在理论研究上。所以越来
越多的人选择回国，就不难理解了。”

物流专业
在宁波大有可为

当初在新加坡国立大学攻读交通
物流管理博士时，汪浩就是看中了新
加坡与宁波同是港口城市的特点，新
加坡重视的专业，宁波肯定也受用。

“但说实话，现在，大家所说的物
流还是比较低端的，真正专业的运用
是非常强大的，现在大多数时候，说
到物流发展，大家都说信息化建设，
但这其实只是基础，这是IT专业的人
干的活儿，我物流专业干的，应该是
基于大数据的运筹帷幄，做的是后面
分析布局，解决问题的活儿。”

一说到自己的专业，汪浩教授很
激动，怕太专业，他给记者举了几个
基础的例子。

“我在新加坡读博时，做过一个项
目是针对预约出租车的优化调度。如
果没有优化调度，因为预约车存在空
等情况，收费反而贵。但如果我能将
所有的预约订单串联起来，按照线路
进行调度，一辆出租车就可以一路接
单，提高载客率，降低成本，预约车反
而更优惠，大家转而都选择有计划地
预约车，那打车难也可以解决。”汪浩
说：“这是20年前的案例，但现在网
约车时代，这样的优化调度就更加有
必要了。”

“比如现在的快递公司，基本都是
快递员按照区域包块负责投递。但其
实，我们可以通过计算，算出更加优
化的投递线路、时间、区域。原来一个
投递站 10 个快递员一天才能投递
1000个包裹，通过物流优化以后，可
能5个快递员就够了，基于这样的计
算，还能根据每天包裹的分布，给快
递员排班。”

汪浩说，物流最终是数学，是运筹
学。宁波有最好的港口，有最大的市场
需求，物流专业在宁波大有可为。

汪浩如今还是浙江大学宁波理工
学院留联会会长、宁波市留联会常务
理事。他也希望通过自己的努力，能
为宁波培养更多的物流人才，为宁波
的物流发展提供更多建设性方案。
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